

SUBSECRETARIA DE ECONOMÍA

Javiera Petersen e inversión en venture capital: “Con el fondo de fondos de Afide esperamos al menos duplicar el *ticket* promedio”

La autoridad espera que el proyecto que crea la Agencia de Financiamiento e Inversión para el Desarrollo sea despachado en el primer semestre por el Congreso y también da señales sobre el beneficio para inversiones en I+D que expira este año: “No va a quedar en el aire”.

MANUEL FERNÁNDEZ y FERNANDA GUAJARDO

“Estamos muy contentos por el debate que se dio en el primer trámite”, dice la subsecretaria de Economía, Javiera Petersen. Se refiere al proyecto de ley que crea la Agencia de Financiamiento e Inversión para el Desarrollo (Afide), aprobado hace algunas semanas en la Cámara y que ya inició su discusión en el Senado. “Esta es una política de Estado y así es como también se ha entendido; cuando fuimos a presentar el proyecto en la Comisión de Hacienda del Senado también se dio ese ánimo”, asegura. Destaca en especial cómo en la Cámara se fueron despejando algunos de los temas que generaron reparos en la oposición respecto de esta futura sociedad anónima, controlada por Corfo, cuyo objetivo es entregar y movilizar financiamiento hacia proyectos de innovación de empresas y *startups*. Uno de ellos es que esta duplicaría funciones de entidades como Corfo y BancoEstado. “Creo que esa era una pregunta bastante legítima. Lo que nuestro proyecto hace es modernizar el brazo financiero de Corfo. Se toman todos los recursos, tanto financieros como humanos, de la Gerencia de Inversión y Financiamiento y de la Subgerencia Legal de Corfo y se traspasan a Afide. Por lo tanto, no existe duplicidad alguna”, afirma.

Otro reparo era el nivel de independencia que tendrá la agencia para decidir sus inversiones. En esa línea, Petersen enfatiza que Afide será supervisada por la Comisión para el Mercado Financiero (CMF) y el hecho de que su directorio se constituirá y renovará de manera parcial, de manera que un mismo gobierno no podrá nombrar a la totalidad de sus miembros.

Quizás el mayor cuestionamiento tiene que ver con que la agencia “abra la puerta a un Estado empresario”, como lo plantea un documento de Libertad y Desarrollo, por su capacidad de financiar compañías. Al respecto, la subsecretaria aclara que se inspiraron en planteamientos del vicepresidente ejecutivo de Corfo, Hernán Cheyre, y se abandonó la idea original de otorgar financiamiento de “primer piso” por un modelo que denomina “de entrepiso”.

Eso se refiere a que “Afide solamente va a

poder participar en créditos sindicados, que son créditos que se otorgan por un grupo de instituciones financieras. No es solamente Afide la que hará la evaluación financiera y técnica de los proyectos”. Asimismo, el proyecto establece que la participación privada en los créditos no puede ser menor a 20%.

“Nos gustaría que este proyecto estuviera aprobado lo antes posible; o sea, ojalá durante el primer semestre de este año”, afirma Petersen.

FINANCIAMIENTO A STARTUPS

Uno de los aspectos que más destaca la autoridad del proyecto es que, a través de la creación de un fondo de fondos, espera que se reduzca la brecha de financiamiento a *startups* a través de inversión de riesgo.

“En Chile, en 2023, si bien el *ticket* promedio fue de US\$ 2,4 millones, el 51% de los *deals* fueron por menos de US\$ 500 mil, y de ellos el 74% fue de menos de US\$ 300 mil. Con el fondo de fondos de Afide esperamos al menos duplicar el *ticket* promedio, alcanzando niveles similares al promedio de Latinoamérica, que es de US\$ 5,2 millones”, detalla Petersen.

El proyecto establece que Afide podrá ser aportante en un fondo que invierta en otros fondos de inversión de riesgo que apunte a *startups*. La agencia no podrá aportar más del 35% del fondo y el resto deberá provenir de inversionistas privados.

—Uno de los propósitos clave del Gobierno es acercarse al 1% de inversión en I+D. ¿Cuánto podría contribuir Afide a lograr ese umbral?

“Corfo actualmente moviliza en instrumentos tipo Afide cerca de US\$ 1.900 millones al año. Y ya desde el segundo año en implementación, Afide va a estar movilizándolo de US\$ 4.000 a US\$ 4.500 millones al año en estos instrumentos. Por lo tanto, es un cambio bien significativo, pero por temas metodológicos, no todo eso se contabiliza como inversión en I+D”.

—A propósito, hay preocupación por el futuro del incentivo a la I+D, ya que la ley expira a fin de año y no está clara cuál es la solución de continuidad. ¿Es un tema que le preocupa?

“Sí, obvio. Hacienda se ha referido un par de veces sobre esto. La discusión va a estar en el marco del proyecto de renta, que debiese tener mayores movimientos durante marzo”.

—Pero la discusión tributaria tiene otras dinámicas. Si esa vía no se zanjara, ¿hay plan B?

“Siempre hay planes B. Pero vamos a estar, en conjunto con Hacienda, siguiendo con atención las dinámicas de esto para poder dar claridad lo antes posible”.

—Para tratar de dar una señal, ¿no va a quedar en el aire?

“No va a quedar en el aire”.



La subsecretaria Petersen proyecta que el fondo de fondos será el instrumento de Afide que más recursos movilizará cuando la agencia esté en funcionamiento.